



de fecha de hoy anuncia que hubo combate todo el día de ayer en las cercanías de Coulemies. Las operaciones del ejército francés han tenido muy buen éxito. El general Palliere ha ocupado Chevilly, á 15 kilómetros al Norte de Orleans. Hemos cogido 600 prisioneros con armas y equipajes, y dos cañones. Oréate que tendremos mas de 1.200 prisioneros antes que concluya el día. Hemos ocupado á Orleans. Florencia 10.—La Gaceta oficial, refutando las aseveraciones de algunos periódicos, diciendo que el duque de Aosta había exigido un plebiscito como condición de su aceptación, dice que el duque de Aosta considera la votación de las Cortes como muy valedera por el derecho histórico; la tradición y el sufragio universal.

del hijo del excomulgado, abonados por las firmas de todos los empleados del gobierno incluso los guardias rurales, serenos, pragonero, barrenderos y conductores de los carros fúnebres donde los municipios hacen este servicio. A pesar de tan terminante orden, solo han contestado hasta ahora los ayuntamientos de Soria y Albacete, el segundo de los cuales se espresa del modo siguiente: «Albacete 10 (á las doce y treinta y siete minutos).—Madrid 10 (á la una y veinte minutos de la tarde).—Gobernador, presidente Cortes. El ayuntamiento constitucional de esta ciudad y el Comité progresista democrático de la provincia, representantes el voto de 30.000 electores, reunidos en este momento bajo mi presidencia, se adhieren incondicionalmente á la elección del príncipe Amadeo para ocupar el trono de España, prometiendo todo su apoyo moral y material para contrarrestar los esfuerzos de los enemigos de él y de la libertad. Puede V. E. hacer públicos los votos de estos verdaderos partidarios de la revolución y celosos mantenedores de sus conquistas. Señor gobernador, señor gobernador, hasta donde estrahía el celo por conservar la posición! Con que representantes el voto de 30.000 electores reunidos en este momento bajo su presidencia. ¿En qué quedamos, quiénes son los reunidos, los 30.000 electores, ó el ayuntamiento y el comité? Lo primero pase, que el turron es muy dulce; pero lo segundo si no le quita Vd. dos cereos, ya usted á conseguir que España entera, que ya serie de Prim y de su rey, se ria tambien de Vd., del ayuntamiento y del comité de provincia. En la última sesión celebrada por el ayuntamiento de Madrid, se acordó, por iniciativa del Sr. D. Manuel Galdo, comisionar á los diputados que á la vez son concejales, para que al discutirse en las Cortes la ley sobre organizacion de tribunales, se opongan á la aprobacion definitiva de dicha ley, en lo que se refiere á conferir á los jueces municipales las atribuciones de entender en los juicios de faltas, facultad que en opinion del municipio corresponde única y esclusivamente á los alcaldes por su carácter de vecinos, lo mismo que la celebracion de matrimonios civiles, que tambien deben efectuarse ante los alcaldes y no ante los jueces. Tres artículos mas de El Combate han sido denunciados, siendo ya ocho los que han sufrido igual suerte. Estos liberalotes que nos mandan, decian, para defender la absoluta libertad de imprenta, que los excesos que se cometen por la prensa, la misma prensa los corrige, ó si no, y es lo mismo, la opinion pública castigará aquellos excesos con el mas soberano desprecio. Está visto que los hombres de la situación no fían en ninguna de sus pirámeces, cuando El Combate, á mas de otros periódicos, ha sido denunciado ocho veces, número casi igual al de los días que lleva de publicarse el colega. La resistencia á pagar los impuestos se va generalizando grandemente. En Albalade del Arzobispo, esta resistencia no se mitigó ni aun con la presencia del juez de primera instancia. Conocido el suceso en Valencia, dispuso el brigadier segundo cabo el envío de la fuerza mas inmediata al espresado punto, saliendo en el acto un oficial con 20 guardias civiles y 800 soldados de infantería. Los amotinados, al presentarse las tropas, se hicieron fuertes en la casa-ayuntamiento, contra la cual rompieron aquellas el fuego. No tenemos mas detalles, ni conocemos el término de este acontecimiento; pero El Imparcial dice, aunque nuestros lectores se maravillan, que un telegrama recibido anoche á última hora despojaba al suceso de toda importancia, es decir, que un pueblo rechaza el pago de los impuestos, desobedece á la autoridad civil, no hace caso de la judicial, resiste á la tropa, y sin embargo, el suceso carece de toda importancia. No sabemos qué es lo que exigiria El Imparcial para dar gravedad al asunto. Una de cal y otra de arena. La amenaza de La Iberia de que el duque de Montpensier seria estrañado del reino si no andaba muy derecho, la compensa el general Prim mandando uno de sus ayudantes á Sevilla, portando una carta de pésame para el duque de Montpensier por la sensible pérdida que acaba de experimentar. Hay tambien quien dice que en dicha carta hace algunas alusiones políticas de bastante significacion el general Prim, alusiones que á la verdad no cuadraran bien, ó mejor dicho, sientan en el espresado escrito como una guitarra en un entierro. Nunca el olmo dió peras. Sobre la carta de aceptación del duque de Aosta, da El Pais los siguientes pormenores: El autógrafo del candidato oficial es una carta sencilla, escrita por las cuatro orillas, y firmada Amadeo de Saboya, duque de Aosta; lleva la fecha de 31 de Octubre, y va dirigida á nuestro ministro en Florencia. En honor de la verdad, las referencias que á ella se hacen en los telegramas que se han llevado á la secretaria de las Cortes, no se ajustan exactamente á lo que dice este documento, mas sobre todo conceptos de lo que el mismo Sr. Montemar ha supuesto; pero así y todo, reclama el príncipe que la voluntad nacional responda á la votacion de las Cortes, y en su deseo de regir los destinos de la noble España, aspira á que el mayor número de voluntades den á su elección una fuerza moral que recuerde las tradiciones de su familia y el ejemplo de su progenitor como monarca constitucional. En resumen; significa la carta, que si el tiempo no lo impide y á S. A. R. le conviene, aceptará la corona; é si no, non. Desearíamos que el documento se publicara, pues los periódicos ministeriales niegan que haya indicacion alguna respecto del plebiscito. Al comunicado que ha publicado el Sr. Escóda contesta La Esperanza lo siguiente: «Sr. Escóda y Canela, no me hue V. mas eso, por que cuanto mas lo menea, mas huele. No estuvo V. en Sarriá? No firmó V. acta ninguna con los Sres. Rada y Ochoas? ¿No conoce V. á esos señores? Pues váyase V. á Bayona, donde puede ir con to-

da seguridad; llame V. á los Sres. Ochoas ante el cónsul, con el notario y los testigos que elija V., y preguntales si es V. allí presente, el hombre que vieron, y con quien comieron y firmaron el acta en Sarriá, y de fijo los Sres. Ochoas acudirán á la cita; de fijo responderán á sus preguntas; de fijo dirán la verdad; y si la verdad es que V. no firmó el acta, que V. jamás ha visto á los Sres. Ochoas, todo quedará concluido, y V. libre de la nota que se le aplica. Este es el único medio porque es el natural, el que ocurre á todo el mundo cuando hay error de persona; lo demas, hablar de que ha llamado V. aquí á los señores Ochoas, sabiendo V. mejor que nadie que no podrian dar un paso á este lado de la frontera, etc., etc., no es otra cosa que arrastrar la conviccion de que Alonso la Llave solo ha tenido un papel muy secundario en el ardid de guerra de que se vanagloria. Según dice un periódico aostista, el acreditado fotógrafo Sr. Laurent ha presentado al presidente del Consejo de ministros dos fotografías en tamaño natural del duque de Aosta, admirables por la perfeccion y belleza del trabajo. Mucho nos alegramos de que el trabajo sea fino y amilable, como dice cierto personaje en la zarzuela La Gran Duquesa. Lo que desearíamos saber ahora, es si son copias de esos amilables trabajos las que se han remitido á todos los cuerpos del ejército, y cuyo importe (el de las fotografías se entiende) ha sido mandado abonar por las respectivas cajas de aquellos, esas cajas que antes servian para custodiar dinero contante y sonante y que ya principian á parecerse á las que emplean las agencias funerarias. Dice El Combate que han sido presos y confinados á Ceuta los cabos primeros del regimiento de Cantabria Domingo Huerta, Jesús Nuño, Lino Rafael Martínez y Rafael Gordillo, tres por haber asistido al club republicano, y otro por haber conversado con un paisano suyo de las mismas ideas. Pregunta, y los derechos individuales? Un despacho de Valparaíso, de 30 de Setiembre, dice que los indios á las órdenes de un francés que se hace llamar el rey Orelio se concentran en la frontera; pero aun no amenaza peligro alguno serio. Las noticias de Melilla alcanzan al 8 del actual. El gobernador militar participa al gobierno en dicho día que el estado de salud en la plaza continúa sin novedad y que siguen siendo pacíficas las relaciones con el campo moro. La Nación va á regalar á sus suscritores el retrato del duque de Aosta. Suponemos que lo mismo harán los otros periódicos ministeriales. Con esto las fotografías por lo menos harán su Agosto. Respecto de las manifestaciones contra candidatos extranjeros, hé aquí lo que dice La Epoca: «Nuestros lectores saben que varios individuos de la nobleza y hombres políticos importantes han pensado dirigir una exposición á las Cortes en que de propósito de la elección de rey se vuelva por los fueros de la legitimidad. Uno de los principales firmantes de esa exposición, enterado de lo que ayer decía El Imparcial, nos ruega que en su nombre rectifiquemos las inexactitudes en que, en su juicio, incurria nuestro colega. 1.ª En la exposición no hay nada que se parezca á coaliciones políticas, á las cuales son poco aficionados los firmantes, por la esperiencia que tienen de que nada ha ganado con ellas el país. El único pensamiento de los exponents ha sido demostrar las graves contingencias que puede tener la condicion de extranjero en el que sea elegido. 2.ª La exposición no ha tenido carácter esclusivo, ni se ha limitado al círculo de la granada; la firman ricos contribuyentes y hombres políticos distinguidos que hoy se hallan fuera del ardiente terreno de la política de actualidad y á quienes solo inspiran elevados sentimientos de patriotismo. Déjense los juicios y censuras, añada la respetable persona que nos dirige estas rectificaciones, para cuando la opinion sea conocida, debiendo solo anticipar por via de esclarecimiento que no ha habido excitaciones ni ruegos para aumentar las firmas de dicha exposición, y que en esta se ha huido muy cuidadosamente de todo lo que pueda existir las pasiones ó promover disensiones, grandemente dañosas al país. Se ha dicho que se habia hecho circular la noticia de que el rey Guillermo pensaba convertirse al catolicismo, una vez terminada la guerra. Ahora se añade que los periódicos bávaros indican que el Santa Padre sera, repuesto en su poder temporal por las armas alemanas. Parece que el gobierno ha adquirido cuarenta ametralladoras. Muchas ametralladoras nos parecen. Tan escaso se nos figura este número como el de los treinta mil representantes de Albacete. Hay quien dice, que el número de cuarenta ametralladoras adquiridas por el gobierno todavía es exiguo si se ha de emplear en sostener la impopular candidatura del duque de Aosta. Desde luego y por confesion propia, el general Prim (será en el improbable supuesto de que llegase á venir el príncipe Amadeo) el primer presidente del Consejo de ministros de S. M. italiana. El segundo, parece ser el indicado, el duque de la Torre; para este caso, se habla del general Prim para embajador en la China. ¿Cuidado no le dé el condé de Reus al general Serrano ese mismo cargo en la Australia? Y es sabido el refrán de que el que da primero, dá dos veces. Ya se llega hasta decir el día en que hará su entrada en Madrid el rey inverosímil de Prim. Designan el 8 de Diciembre como el día señalado. ¡Gran día! El día de la Inmaculada Concepcion, día preñado para que ocupe el trono de San Fernando el duque de Aosta, el hijo de Victor Manuel, del carcelero del Papa y del verdugo del catolicismo. En el afán de anticipar noticias, dice un colega que en el supuesto de que la votacion sea favorable á Aosta, el día 17 saldrán probablemente del puerto de Valencia dos fragatas de guerra en direccion á Génova, conduciendo á su bordo al ministro de Marina, presidente de la Cámara y veinticuatro diputados que compondrán la comi-

sion encargada de acompañarle á la Peninsula. Ayer han circulado noticias de gravedad, de las que no respondemos, acerca del estado de Andalucía, para donde ha salido ayer un batallón de línea. La República federal, periódico que dirige el diputado D. Luis Blanc, parece que ha sufrido hoy dos denuncias mas. Ya escampa y llovia rayos. Aunque no muchos, entre los diputados esparteristas hay algunos que permanecerán leales al duque de la Victoria y le darán sus votos ó se abstendrán de votar, á pesar de la carta del ilustrado héroe de Luchana. Es probable que mañana domingo haya una gran reunion en el circo de Price presidida por el directorio y la minoría republicana de las Cortes. Anoche ha debido tener lugar una reunion magna en la Tertulia progresista que presidiria el gran preoste, es decir, el Sr. Ruiz Zorrilla. Escusamos manifestar, que el objeto principal de dicha reunion, se dirige á comunicar algun calor á los belados defensores de la popular y funestísima, por todos conceptos, candidatura Aosta. Varios ministros pensaban asistir á la funcion á fin de darle con su presencia mas realce y animacion. Ha sido conducido preso á Madrid por exhorto del juez del Centro, el guarda-almacen de efectos estancados de Cáceres, á consecuencia de la causa que se sigue contra el visitador de papel sellado, por espandicion de papel falsificado. Se habla del Sr. Ferrer del Rio para la direccion de la Gaceta. Siguen las tertulias diarias de los ocho ministros. Se habla, se fuma, y cada uno hace cálculos de la doble recompensa que obtendrán, en caso de que arribe á término la candidatura del duque de Aosta. Una recompensa la esperan por hacer la desgracia de España, y otra por contribuir á la perdicion de Italia. ¿Y eso qué importa á los hombres de la situación! ellos dicen: «ande yo caliente y ríase la gente!» Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre las varias correspondencias que recibimos de provincias, y que hallarán en el lugar correspondiente, en que nos pintan la mala acogida que en todas partes ha obtenido la desdichada candidatura del rey de Prim. Aunque nuestras noticias no concuerdan con las de La Epoca, pues el número de votos que tendrá Aosta el 16, segun nuestros informes, girará entre 190 y 200, y el de sus opositores fluctuara entre 100 á 110, copiamos á continuación un párrafo de aquel periódico, en que, despues de manifestar que dicha candidatura tendrá mayoría, añade lo siguiente: «Pero al mismo tiempo hay el doloroso convencimiento de que el gobierno tendrá que resistir en las calles y en los campos á carlistas y republicanos. Con el fin humanitario de evitar la efusion de sangre, ó para asegurar los conflictos que se consideran inminentes, los ministeriales aseguran que el ministro de la Guerra dispone hoy de 132.000 hombres de ejército, sin contar la guardia civil y los carabineros, noticia que no puede ser exacta, porque no hay en el presupuesto crédito para esa fuerza.» «No es halagüeña la perspectiva que nos espera con tan insensata candidatura! Si el juicio que hace tiempo tenemos formado del duque de Aosta no le fuese desfavorable, hoy nos proporcionaria motivo fundado para renovar aquel juicio, su terca y temeraria insistencia de querer ser rey de una nacion en que las ocho decimales partes de sus habitantes le desatan cordialmente. ¿Qué clase de sentimientos abrigará ese duque, que á trueque de satisfacer su juvenil y desmedida ambicion, anhela sentarse en un trono, cualquiera sea muy transitoriamente, cuya ocupacion ha de costar al país muchas lágrimas y mucha sangre, á no ser que persuadido Aosta de su merceda impopularidad renuncie á su candidatura despues de votada por las Cortes? Hablando de las reuniones de los unionistas, dice un colega con bastante oportunidad, que su novena continúa. Efectivamente continúa la novena; y la penúltima celebrada fué de alta importancia, porque se supieron cosas (al parecer oficialmente) que todavía, al menos para la generalidad del público, gran ignoradas ó cuando menos necesitaban confirmacion autorizada para darles completo crédito. El Sr. Lopez Dominguez, cuyas relaciones con el regente, oficiales y de parentesco conoce todo el mundo, dijo que el compromiso verdadero de la union liberal y del Sr. Topete era con la duquesa de Montpensier (la hermana de la reina) pero que al llegar á Cádiz el general Serrano ya se habia lanzado el manifiesto ofreciendo Cortes Constituyentes. Aun así, el duque de la Torre creyó conveniente cumplir el compromiso adquirido; pero tanto el general Prim como el brigadier Topete, se opusieron. Estas declaraciones del brigadier Lopez Dominguez, unidas al respeto con que el regente acogeria el voto de las Cortes, produjeron gran sensacion. Hoy se ha discutido la proposicion del Sr. Calderon Herce para convocar á los ex-ministros y ex-diputados de los cinco años de la union liberal, con objeto de oír su opinion. Parece que no solo no ha habido avenencia entre las huestas unionistas, sino que el rompimiento ha sido completo entre los que se han pasado á la candidatura Aosta y los que, consecuentes con sus compromisos, la combaten con decision y perseverancia. El número de estos últimos ascendiendo á unos 20, y los que favorecen al candidato italiano á unos 40. REVISTA DE LA PRENSA. La lucha de todos los elementos que combaten

la desdichada candidatura del príncipe Amadeo, contra la pandilla que la patrocinaba y á comenar. Aparte de las revolucionarios que los republicanos, los carlistas y otras parcialidades tengan en pectore y podgan en práctica en un plazo mas ó menos corto, el gigante arrojado imprudentemente por La Iberia á los montpensieristas, sus amigos del día anterior, ha sido reconocido. En nuestro primer fondo de hoy nos ocupamos del artículo decidido y resuelto en que El Pais contesta al órgano semi italiano ministerial; y para que nuestros lectores puedan formar idea de la atmósfera que se respira en el campo montpensierista, copiamos á continuación el artículo que Las Novedades dedica á La Iberia y en el que, á través de la ira mal comprimida de nuestra, se respiran miasmas que huelen á sangre. ¡Triste sino el de los progresistas destinados siempre á derramarla! Dice así el artículo de Las Novedades: «Ayer dimos cuenta á nuestros lectores de la terrible desgracia que ha venido estos días á afligir el corazón de una honrada y augusta familia; augusta, tanto por sus virtudes públicas y privadas, como por su nacimiento. El entierro de la princesa Amalia debió de verificarse ayer mismo, y ayer, á monsa de honras fúnebres, dirige La Iberia, órgano del general Prim y el ministro de Estado, un violento artículo contra el señor duque de Montpensier, amenzándole claramente con el ostracismo si no renuncia á las que La Iberia llama sus pretensiones al trono de España. Hay gran número de hombres en España (y no aledinos á La Iberia) que desearian verse libres de un cierto remordimiento de conciencia, por medio de una declaracion emanada del duque de Montpensier, que les permitiese cumplir nuevos compromisos sin pasar por el bochorno de haber faltado á los antiguos. Nosotros estamos dispuestos á rogar al señor duque de Montpensier que salve á esas conciencias tímoras y de paz á esos tribulados corazones. Pero La Iberia viene á interponerse en nuestro camino con diatribas y amenzas que no conduciran, en último término, sino á un fin contrario del que paliera proponer. Solicitar del duque de Montpensier que ejecute un acto análogo al que acaba de ejecutar el duque de la Victoria, y solicitarlo amenzándole, si no lo hace, con el destierro, é insultando á sus partidarios, llamándoles facciosos y enemigos de la libertad é independencia de la nacion, es como pedir limosna con la pistola en la mano. Esto, ó es una insensatez, ó es un medio hábil de que se vale La Iberia para impedir á toda costa los pasos que algunos amigos comunes pudieran dar en el sentido de esa declaracion, á fin de llegar, si es posible, á la ejecucion de la amenaza contenida en su artículo. No sabemos, ni intentamos averiguar, si La Iberia desea que esa declaracion se haga, ó si se ha propuesto producir el efecto contrario. Solo diremos que, en el primer caso, ha elegido mal camino; y en el segundo, que si bien la presencia del duque de Montpensier podría ser molesta á muchos de los hombres concienzudos de que antes hablabamos, que le crearian una acusacion viviente, todavía la amenaza del destierro es ridícula. Afortunadamente, y gracias en primer término al duque de Montpensier y á sus partidarios, tenemos una Constitucion y un régimen político que no permite desterrar á un ciudadano español, ni atropellar ninguno de sus derechos cuando así plazca á los señores que mandan. Es preciso para ello que esa España cometa un delito que lleve consigo tal pena; que la juzguen los tribunales competentes por leyes anteriores al mismo delito, y todo lo demas que La Iberia sabe, como nosotros, pero que ha olvidado en un momento de pasion. El señor duque de Montpensier, agradecido á la hospitalidad que recibió en España, y al afecto y simpatia de los hijos de esta su patria adoptiva, contribuy6 poderosamente á poner al regente del reino, al general Prim, al Sr. Sagasta y á La Iberia en el sitio que hoy ocupan; contribuy6 (cosa que vale mucho mas que todo eso) á restablecer en España el régimen liberal y los derechos individuales, que acept6 antes que el regente y antes que el general Prim y que el Sr. Sagasta. Tiene esos derechos en tanto precio como cualquier otro liberal, y no piensa abandonarlos ni permitir, en lo que esté de su parte, su conculcacion en su persona ni en la de ningun español. El duque de Montpensier no ha solicitado por sus servicios á la libertad recompensas de ninguna clase; le basta la satisfacion de haberlos prestado. Dispuesto á ocupar el lugar que la nacion le designe cuando ella le crea útil y le llame á su servicio, no ha sido nunca pretendiente, ni mucho menos lo es ahora, ni piensa ejercer presión sobre nadie para que vote ó deje de votar en las Cortes al candidato que mejor le parezca. Una vez votado el rey por las Cortes, el duque de Montpensier, acatando su fallo, hará lo que crea mas conveniente; usará de sus derechos como ciudadano español; si la España vive próspera y libre, se felicitará de haber contribuído á su bienestar y á su libertad; y si la prosperidad y la libertad peligran estará dispuesto á hacer por su país adoptivo nuevos sacrificios; áun á riesgo de que haya liberales que despues quieran desterrarle.» Yo lo ois, liberales de la Zaragoza. El Alcolea del 63 no fué mas que el primer acto del drama que desde entonces se está representando y cuyo desenlace parece que se acerca á pasos agigantados. VAMOS á ver el rey de Prim pintado por un puritano monárquico revolucionario en el siguiente artículo que El Pueblo titula «UN ENIGMA.» «Un caballero particular, es decir, uno de esos honrados españoles que viven en su casa y de su peculio sin haber aprendido á firmar la nómina ni á derrochar el presupuesto, hombre como de cincuenta á sesenta años, vecino de una villa de España, gran liberal y adversario toda su vida del gobierno republicano, tuvo ayer la humorada de trocar el reposo de un modesto retiro por el bullicio de esta Babilonia que llamamos Madrid. Como aparte de nuestras diferencias políticas existen antiguos y muy estrechos lazos de amistad que nos acercan el uno al otro, apenas puso el pié sobre la arena candente de este modesto circo, cuando se entró por las puertas de nuestra humilde morada. ¿Qué hay? nos dijo abriendo alegremente las ventanillas de nuestra alcoba. ¿Qué hay? repusimos nosotros abriendo con trabajo las ventanas de nuestro rostro. Poco de bueno, respondimos los dos aun tiempo y con el mismo tono lastimoso. ¿Poco de bueno, repetimos nosotros, y está ya el rey en la plazuela de Oriente, como quien dice? ¡El rey! exclamó el empedernido monárquico. No hablemos de eso. Ese es el rey de Prim, no el rey de los españoles. Y enseguida, cambiando bruscamente de tono y de lenguaje,



